ИСТОРИЧЕСКАЯ ТЕОЛОГИЯ

УДК 253

Дрожжина Екатерина Николаевна

студентка 1 курса бакалавриата, Новосибирский государственный педагогический университет Самохин Матвей Игоревич

студент 1 курса бакалавриата, Новосибирский государственный педагогический университет **Научный руководитель: Давыденко Наталья Алексеевна**

кандидат исторических наук, доц. каф. отечественной и всеобщей истории Новосибирского государственного педагогического университета

ТРУДОВОЙ ПОДВИГ ЖИТЕЛЕЙ ТОГУЧИНА ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Аннотация: Статья посвящена трудовому подвигу жителей Тогучинского района Новосибирской области в годы Великой Отечественной войны. В ней акцентируется внимание на необходимости сохранения исторической памяти потомков о женщинах, детях, стариках, которые самоотверженно поддерживали фронт в далеком тылу. Авторы опираются на материалы Тогучинского краеведческого музея.

Ключевые слова: Тогучинский район, Новосибирская область, Великая Отечественная война, вклад в победу, тыл, женщины и дети, историческая память.

Цитирование: Дрожжина Е.Н. Трудовой подвиг жителей Тогучина во время Великой Отечественной войны / Е. Н. Дрожжина, М. И. Самохин // Новосибирский временник. 2025. № 2. С. 15-17.

Drozhzhina Ekaterina Nikolaevna

1st year undergraduate student, Novosibirsk State Pedagogical University
Samokhin Matvey Igorevich

1st year undergraduate student, Novosibirsk State Pedagogical University

Scientific supervisor: Davydenko Natalya Alekseevna

PhD in history, associate professor, Department of Russian and World History, Novosibirsk State Pedagogical University

THE LABOR FEAT OF TOGUCHIN RESIDENTS DURING THE GREAT PATRIOTIC WAR

Abstract: The article is dedicated to the labor feat of residents of the Toguchinsky District of the Novosibirsk Region during the Great Patriotic War. Its authors emphasize the need to preserve the historical memory of the descendants about the women, children, and old people who selflessly supported the front in the distant rear. The authors rely on the materials of the Toguchinsky Museum of Local Lore.

Keywords: Toguchinsky District, Novosibirsk Region, Great Patriotic War, contribution to victory, rear, women and children, historical memory.

Citation: Drozhzhina E. N. Labor feat of Toguchin residents during the Great Patriotic War / E. N. Drozhzhina, M. I. Samokhin // Novosibirsk Vremennik. 2025. No. 2. pp. 15-17.

В годы Великой Отечественной войны наша страна превратилась в единый лагерь; единство фронта и тыла стало важным фактором победы СССР над фашистской Германией. На примере одного из сибирских районов — Тогучинского района, в котором на момент войны проживало всего 85 тысяч человек, — рассмотрим трудовой подвиг его жителей.

С первого же дня войны, 22 июня 1941 г., в Тогучинском районе начинается перестройка всей жизни на военный лад. Основу экономики составляло сельское хозяйство. Колхозники, несмотря на отсутствие техники и рабочей силы, добивались высоких урожаев. Женщины, подростки и старики работали в полях, на фермах, обеспечивая фронт и тыл продуктами. Перерабатывающие предприятия, такие как маслозаводы и молокозаводы, активно поставляли свою продукцию для нужд армии [6].

Особую роль в обеспечении армии сыграл овощесушильный завод Тогучинского райпотребсоюза, построенный в 1932 году. Завод перерабатывал картофель в сухат и крахмал, выпускал сушеный картофель, который отправлялся воинским частям и на Север, помогая как людям, так и голодному скоту. Рабочие, среди которых Голубева Мария, Иванова Мария, Кулинич Анастасия, Кривошеева Полина, А.И. Сергеева, Т.П. Кудрявцева и А. Шленева, трудились сутками без отдыха [3]. Директор завода, Иван Афанасьевич Бусыгин, в 1945 году был награжден орденом Трудового Красного Знамени за самоотверженное руководство предприятием в тяжелое военное время [4]. Деятельность сушзавода яркий пример того, как тыл обеспечивал фронт не только оружием, но и продовольствием, необходимым для питания солдат.

Жители района активно участвовали в сборе средств для Фонда обороны: сдавали личные сбережения, ценные вещи, деньги. Самоотверженность населения позволила собрать значительные суммы, даже несмотря на тяжелое материальное положение тех, кто собирал эти средства [5].

Большой вклад жители района внесли в дело обеспечения Красной армии техникой. По примеру тамбовских и саратовских колхозников трудящиеся Тогучинского района на свои личные средства приобрели 25 самолетов. Семья А.Г. и А.М. Шерегед собирала деньги от реализации продукции личного подсобного хозяйства — меда и мяса — для поддержки одной из эскадрилий. 9 января 1943 года ими были перечислены денежные средства в размере 100 000 рублей на приобретение для эскадрильи «За Родину» самолета, который решили назвать «Сибирский таежный трудовик». 25 ноября 1943

года Алексей Григорьевич внес 40 000 рублей на второй военный займ для ремонта самолета, 6 декабря 1943 года — 15 000 рублей на поддержку эскадрильи. В 1948 г. Шерегед был награжден медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне». 23 февраля 1959 года в день Красной армии областной военком вручил Анне Михайловне (Алексея Григорьевича уже не было в живых) диплом, в котором говорилось: «Семье советского патриота Шерегеда Алексея Григорьевича, отдавшего свои сбережения на приобретение боевого самолета в дни героических боев за Сталинград»[6].

Кроме того, тогучинцы, так же как и жители Новосибирской области, собирали средства на строительство подводной лодки «Новосибирский комсомолец», которая была передана Северному флоту; поддерживали постоянную связь с экипажем этой подлодки. Это означает, что жители района не только материально, но и морально «принимали участие» в боевых действиях; свидетельствует о глубоком патриотизме населения, желании каждого внести личный посильный вклад в общую победу.

Широко практиковалась отправка индивидуальных и коллективных посылок на фронт. Колхозы, школы, предприятия формировали посылки с теплыми вещами, продуктами, письмами. Такие знаки внимания поднимали боевой дух солдат, напоминали им о родном доме и о том, что их ждут и поддерживают.

В годы Великой Отечественной войны Новосибирская область, включая Тогучинский район, шефствовала над освобожденными территориями. Особая помощь оказывалась Воронежской области, которая находилась под немецкой оккупацией с июля 1942 по январь 1943 года. Документы Воронежского областного краеведческого музея подтверждают, что совхоз «Политотделец» Тогучинского района направлял жителям Воронежской области зерно и другие продукты, собранные работниками совхоза.

Продовольственная помощь тогучинцев жителям Воронежа стала проявлением единства народа: несмотря на собственные трудности, сибиряки делились последним с теми, кто особенно пострадал от военных действий захватчиков. Это был не только гуманитарный жест, но и символ сплоченности и поддержки, без которых не было бы Победы.

Трудовой подвиг жителей Тогучинского района в годы Великой Отечественной войны — пример героизма, сплоченности и преданности Родине. Несмотря на суровые условия, они внесли свой вклад в Победу, проявив высочайшие человеческие качества. Их усилия на фронте и в тылу стали частью великой истории нашей страны.

Список литературы

- 1. Дитятин Николай Иосифович // «Память народа». URL: https://pamyat-naroda.ru (дата обращения: 20.02.2025).
- 2. Тогучинцы герои Советского Союза / Т. И. Паунова, Н. И. Уфимцева, О. А. Уфимцев. Тогучин: Ленинское знамя, 1964. 163 с.
- 3. Паунова Т. И. Пример молодым. Тогучин: Ленинское знамя, 2014. 139 с.
- 4. Дрожжина М. В. Дитятин Николай Иосифович // Народные летописи HCO. URL: https://letopisiS4.ru (дата обращения: 16.02.2025).
- 5. Ермолич Л. Тогучинцы фронту // Народные летописи HCO. URL: https://letopisi54.ru (дата обращения: 20.02.2025).
- 6. Шерегеда Алексей Григорьевич: [о труженике тыла, жителе г. Тогучина (1879 г. 4 октября 1950 г., г. Тогучин Новосибирской области), который внес личные сбережения на покупку боевого самолета, награжд. медалью «За доблестный и самоотверженный труд в Великой Отечественной войне»] // Пример молодым. Тогучин, 2014. С. 123-124.: портр. В Колыванском музее организован стенд памяти А. Г. Шерегеда.

Referencies

- 1. Ditâtin Nikolaj Iosifovič // «Pamât´ naroda». URL: https://pamyat-naroda.ru (data obraŝeniâ: 20.02.2025).
- 2. Togučincy geroi Sovetskogo Soûza / T. I. Paunova, N. I. Ufimceva, O. A. Ufimcev. Togučin: Leninskoe znamâ, 1964.
- 3. Paunova T. I. Primer molodym. Togučin: Leninskoe znamâ, 2014. 139 s.
- 4. Drožžina M. V. Ditâtin Nikolaj Iosifovič // Narodnye letopisi HCO. URL: https://letopisiS4.ru (data obraŝeniâ: 16.02.2025).
- 5. Ermolič L. Togučincy frontu // Narodnye letopisi NSO. URL: https://letopisi54.ru (data obraŝeniâ: 20.02.2025).
- 6. Šeregeda Aleksej Grigor´evič: [o truženike tyla, žitele g. Togučina (1879 g. 4 oktâbrâ 1950 g., g. Togučin Novosibirskoj oblasti), kotoryj vnes ličnye sbereženiâ na pokupku boevogo samoleta, nagražd. medal´û «Za doblestnyj i samootveržennyj trud v Velikoj Otečestvennoj vojne»] // Primer molodym.-Togučin, 2014. S. 123-124.: portr. V Kolyvanskom muzee organizovan stend pamâti A. G. Šeregeda.